

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

La democracia del siglo XX

EL DISCURSO DE WILSON

El presidente de la República de los Estados Unidos ha pronunciado estos días un discurso pacifista, como han sido todos los suyos desde que empezó la intervención de América en las cosas de Europa. ¿Habrá alguien que niegue la veracidad de esta proposición? Aun enviando la República Norteamericana sus hombres y sus buques armados a combatir á los Imperios Centrales, hace política pacifista. No está precisamente en el acto de separar y dividir á los combatientes la obtención de la paz, sino también en tomar el partido de uno de ellos, mucho más cuando las circunstancias lo exigen imperiosamente. En este último caso, en esta modalidad de la paz, de sus elementos de formación, la fuerza traduce en administración de la medicina en aplicación del cauterio que han de traer consiguientemente grandes beneficios. Se sufre unos instantes, se rebela el ánimo contra una intervención que parece vulnera y sacrifica derechos sagrados de la personalidad humana, pero á la postre, y no en largo tiempo, se cae en la cuenta de que la medicina, administrada tal vez de modo violento cuando el espíritu no se halla libre de la fiebre, devuelve al cuerpo la salud, y el ánimo puede ocuparse de las cosas propias de su alta naturaleza.

Ya nuestro Pi y Margall (el hombre, el político, el filósofo y estadista que más claramente vió en nuestra política con América) fué de ese parecer. ¡Ah! se censura á los Estados Unidos—dice—porque intervienen en las relaciones políticas de Europa con América. Nosotros los censuramos porque no favorecen, como podrían y deberían, la emancipación de los pueblos. Han venido á ser por un raro conjunto de circunstancias los portavoces estandartes de la libertad del mundo: en favor de todos los pueblos oprimidos deberían levantar la voz y utilizar su influencia..."

¿Cuándo escribió Pi y Margall esas palabras? En Abril de 1896. Han pasado veintidós años. Sin embargo, escritas para América, ¿no son aplicables á Europa? A Europa y al mundo entero. Para nosotros, cumpliendo en las ideas de esos grandes maestros, el bien debe imponerse por todos los medios que garanticen en lo futuro la libertad. Nadie, en buena democracia, debe pisar la libertad de los demás, porque allí termina su libertad donde empieza la libertad de otro. Pero, ¿qué se hará de los que padecen grandes exaltaciones del espíritu? ¿Se les abandonará á su suerte, sin hacer nada que los separe de su peligroso caminar?

Wilson nos da la respuesta: "La paz ha de comprender la justicia que no tenga favoritismos y no reconozca pacto alguno, sino los derechos iguales de los pueblos." Ningún interés especial ó general de cualquier nación ó grupo de naciones puede ser base del acuerdo, sino es de conformidad con el interés común de todos." "La paz habrá de traer la tranquilidad al mundo y hará imposible una nueva lucha tan despiadada y sangrienta como la actual."

Estas palabras de Wilson ¿no recuerdan á las de Pi y Margall? Parecen su consecuencia, hechas ya carne. ¡Oh!, también en España hemos tenido hombres dignos de presidir una gran República! ¿Hubiese Wilson hecho en España lo que hizo Pi y Margall? ¿No será más fácil gobernar hoy los Estados Unidos que en 1873 España? La gran República Norteamericana levanta hoy empréstitos, impone contribuciones, manda hombres á la guerra. Y todo esto lo hace sin que el país eleve una sola voz en contra. Antes bien, todos son colaboradores de Wilson, todos tienen los ojos fijos en la guerra, esperando que el cúmulo de circunstancias que ahora hablan en favor de la paz, firmen ésta en condiciones "que hagan imposible una nueva lucha tan despiadada y sangrienta como la actual".

Efectos de la democracia son todas esas bellas realidades! Tardaremos nosotros

mucho tiempo en comprenderlas? Si el ejemplo es la mejor enseñanza, ejemplos son los que los Estados Unidos nos dan á conocer todos los días desde que vinieron á Europa. Son ejemplos que entran por los ojos y llegan á la convicción, pues que no es uno, sino mil, muchos miles, muchos miles de miles, los que los han visto únicamente. ¿Qué será después de la guerra?

MARIANO SALAVERRIA.

A "UN AN ROU STA,"

Queremos con estas líneas acusarte recibido de la carta que ayer nos dirigiste. No esperes que te hagamos objeto de ataque alguno. De ningún modo. En nosotros no hay para ti ni ira ni odio. Por el contrario, nos inspiras una lástima infinita. Y vas á comprenderlo.

Para combatir ideas horadadamente sentidas por nosotros, pretenden insultarnos con plebeya grosería. Y decimos pretender insultarnos, porque no insulta quien quiere, sino quien puede. No hay en ti, por consiguiente, el menor asomo de nobleza. Ni de valor, por supuesto, toda vez que para firmar tus desahogos recurras al pseudónimo de «Un anarquista».

Has pretendido, por lo tanto, realizar una hazaña y sólo has logrado demostrar elocuentemente que ni siquiera eres hombre. Verdad que hay motivo sobrado para que almas generosas como las tuyas experimenten por ti una compasión sin límites?

De Instrucción pública

SUSPENSION DE CLASES

Presidida por el delegado regio, don Adrián de Loyarte, se reunió ayer en la Casa Consistorial la Junta local de Instrucción Pública, concurriendo además los señores Córdoba, Birmingham, Tellechea, Pena y Calavaria.

Explicado por el presidente el objeto de la reunión y teniendo en cuenta las circunstancias actuales, la Junta, por unanimidad, acordó suspender por ahora las clases en las escuelas municipales, comunicando esta resolución al gobernador civil, como presidente de la Junta provincial de Instrucción, al alcalde y al inspector provincial de Instrucción Pública.

También se trató de otros asuntos relacionados con obras de mejora en los locales destinados á la enseñanza, dándose con esto por terminada la reunión.

La Junta local de Instrucción Pública ha dado una lección al Ayuntamiento. Este, sin atribuciones para ello tomó el acuerdo, días pasados, de que continuasen abiertas las escuelas. Este acuerdo se comunicó á la Prensa en el despacho del gobernador civil, por éste y el inspector de Sanidad accidental, señor Vidalur. Hasta se razonó el por qué de tal acuerdo.

Pero ha venido la Junta local de Instrucción, que es la única que puede hacerlo, y, por unanimidad, ha echado abajo el acuerdo del Municipio.

Es un bonito espectáculo y una nueva afirmación de la seriedad que preside en todos los actos de este Ayuntamiento que por desdicha padece San Sebastián.

EN EL INSTITUTO

Las circunstancias actuales, en cuanto á la salud pública se refiere, indujeron al ministro de Instrucción Pública á consultar con los rectores de Universidades y directores de Institutos sobre la conveniencia de comenzar hoy los estudios en el nuevo curso, habiéndose acordado en definitiva suspender el comienzo de las clases hasta nuevo aviso.

Este no obstante, como la solemnidad de la apertura del curso es un acto que divide legalmente la vida académica de cada curso, dicho acto se verificará hoy, 4º de Octubre, á las cuatro de la tarde, en el Paraninfo del Instituto.

A él están invitadas las autoridades y el ministro de Jornada.

ESCUELA PERICIAL DE COMERCIO

Se pone en conocimiento de los alumnos de esta Escuela que, habiéndose retrasado la apertura de las clases por orden del rector, de acuerdo con el dictamen de la Junta provincial de San Sebastián, no empa-

zarán á darse las enseñanzas el día 4º de Octubre, como se había anunciado.

Oportunamente se anunciará la nueva fecha de apertura de clases.

UN ILUSTRE FRANCES EN DONOSTIA

El renombrado médico militar francés doctor Vidal, uno de los mejores cirujanos del ejército de la vecina República, y que el Gobierno de dicha nación ha mandado oficialmente comisionado á España, como saben nuestros lectores, lo conocemos como hombre de ciencia, pero no como artista.

Los ratos libres de que puede disponer en el desempeño de su misión, los dedica el doctor Vidal á visitar y conocer lo que de más saliente existe en San Sebastián, y habiendo tenido en Francia excelentes noticias de nuestro hermoso Museo Etnográfico Vasco, demostró vivos deseos de estudiario, por lo mismo que en sus anteriores viajes artísticos por España no había visto ninguno de estos centros culturales.

Ayer mañana, acompañado de su gran amigo del frente francés, y nuestro señor Zubizarreta, visitó la Biblioteca y el Museo Municipales.

Los visitantes fueron saludados por el Director de la Biblioteca, don Práxedis Diego Altuna; el vocal-secretario del Museo, don José de Aguirre, y el conservador, don Pedro M. de Soraluce; quedando sumamente complacido de la visita á dichos centros docentes donostiarra.

Por no haberse podido hallar al presidente de la Comisión de Etnografía y Antropología, don Marino Tabuyo, comentador de la Legión de Honor, no pudo éste acompañar al señor doctor Vidal en su detenida visita al Museo.

El doctor Vidal elogió en extremo el Museo Etnográfico y Antropológico y añadió que regalaría una obra suya referente al descubrimiento que hizo en Granada de los primeros retratos árabes conocidos.

Como artista, demostró igualmente poseer grandes conocimientos en Etnografía y Antropología. Vió los retratos y regalos de monsieur Paul Deroulede, y con este motivo elogió fervientemente á Mr. Marat Habert, el compañero de destierro de Deroulede y actualmente delegado del Gobierno francés con una misión oficial en España.

El doctor Vidal, refiriéndose á lo que publicó La Voz de Guipúzcoa, respecto al delicado rasgo de cariño y cortesía hacia Francia del rey, cuando, con motivo de los funerales del finado embajador monsieur Thierry, pidió al Museo la placa de la Legión de Honor que perteneció al duque de Mandas, por desear ostentara, como lo efectuó, en su público homenaje á la memoria de aquel esclarecido diplomático, el doctor Vidal indicó que, dado el señalado interés que existe en Francia para saber detalles acerca de dichos críterios de don Alfonso XIII, se iba á ocupar de ello debidamente en la Prensa de su país, aparte de lo que manifestaría en el informe oficial que tiene que mandar á su Gobierno respecto á su misión en España.

Con dicho motivo, pidió al conservador, señor Soraluce, detalles circunstanciales de todo ello, y deseó ver las insignias de la Legión de Honor que pertenecieron al señor duque de Mandas y que fueron entregadas al rey por el Museo de San Sebastián.

Al retirarse el doctor Vidal, manifestó que volvería á visitar el Museo en cuanto regrese á San Sebastián, por desear es-

tudiar varios objetos de las Secciones de Etnografía y Antropología, y el gran cirujano militar francés escribió en español en el álbum el siguiente expresivo saludo:

«Recuerdo afectuoso de mi visita, como delegado de mi Gobierno, á la ciudad de San Sebastián, verdadera maravilla de la Naturaleza y ejemplo notable de lo que puede hacer en la capital de una hermosa provincia el trabajo asiduo de los habitantes del País Vasco; al mismo tiempo que una buena administración municipal.

Felicito al Excmo. Ayuntamiento por la constitución de este Museo.—Doctor Edmundo Vidal, médico mayor, miembro de la Comisión Consultiva del Servicio de Sanidad militar del ministerio de la Guerra, comisionado del Gobierno francés en España.»

El doctor Vidal sintió mucho no tener tiempo ahora para visitar la Escuela de Artes y Oficios, de la cual tenía excelentes noticias, y rogó se indicase así al celoso director, don Rogelio Gordón, prometiendo que lo efectuará en su próximo viaje á Donostia.

PARIS

L. Chateaudun



Pl. del. II, 23

EL TRUST JOYER

Gran Joyería

** y Relojería Internacional *

El mayor surtido en Alhajas finas de gama moderna, con brillantes, diamantes y perla de superior calidad, en artísticas monturas de oro de ley 18 k. y platino.

Últimas novedades en Relojes pulsera vero sefiora y caballero.

Factura de garantía en todas las compras. Precios de Fábrica—marcas a la vista del público.

NUEVA SUCURSAL

15. ALAMEDA, 15 — SAN SEBASTIAN

DEPURATIVO ZEHCNAS

CURA: Maravillosamente Avariosis (Sifiles) en todos sus períodos. Afecciones de la piel (Eczemas, Herpes, Uceras, Forunculosis, etc., etc.). Artritis, Reuma, Gota. Frasco, 5 ptas. Desconfid de todas las imitaciones. Exigid la marca registrada "ZEHCNAS". Venta: Farmacias y droguerías. Depósito: Pérez Martín, Alcalá, 9. Madrid.

Gran reclamo

Gabardines 80 pesetas; cortes crepon, 18 pesetas; 500 boas á 475, paraguas 4; abanicos á 060; velos 050; ealcines 060, punto seda, charmes, medias, lanas, cintas y etaminas á mitad de precio.

Teléfono 223.—Visitar la Kursaal.—Bengoechea, 3.

FORASTEROS

antes de comprar abrigos, chaquetas y batas de punto de lana y pirineos, sombreros, pieles, etc., visitad

A LOS SALDOS DE PARÍS. — Loyola, 45.

Subasta

A las once del entorno de los corrientes, se venderá en la Notaría de la villa de Rentería, en subasta pública voluntaria, bajo el tipo de veintiún mil pesetas, el caserío "Gaztañedo", Lindante con la estación del ferrocarril de la Frontera de dicha villa. De las condiciones de la venta, informarán en la citada notaría.

Compra-venta

de toda clase de hierros, metales, trapos clasificados y revueltos, papeles y alpargatas viejas, vidrio blanco, etc.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Chatarrería de Echeverría, Trueba, 8, bajo

Para compras y ventas al por mayor, dirigirse de 6 á 8 de la tarde á los almacenes

Abierto de siete á doce y de una y media á ocho

Dr. Bueno Medicina Interna
Consults de 12 á 1 y de 8 y media a 11
HONORARIOS MODICOS

= GUETARIA, 18, 1º